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Чтобы мне прозреть

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

ЧТОБЫ МНЕ ПРОЗРЕТЬ
 Мы слепы, и если сравнивать нас со святыми – такими же, как мы, людьми, но которые 

просветлели душой, прозрели сердцем, умом, – то ясно делается, как многого мы не видим… 
Слепы мы к тому, что Бог посреди нас; в храме, вне храма – везде присутствует Господь; а мы 
живем, словно Его нет. Он рядом с нами, мы Им дышим, движемся, есмы – и не отдаем себе 
в этом отчета, приписываем себе жизнь, силу, ум, переживания, дарования, успех; однако 
проходим мимо Того, Кто есть источник всего. Мы слепы в этом отношении: среди нас Го-
сподь – а мы можем думать пустые думы, переживать бессмысленные переживания, вести 
между собой тленные и растлевающие беседы. А Он стоит безмолвно, как нищий стоит у 
двери: не взглянет ли кто на Него, не обратит ли кто внимание, не учует ли кто Его присут-
ствия, не переменит ли Его присутствие чего-либо в сердцах, в мыслях, в словах людей?..

Митрополит Антоний Сурожский
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может быть, 
океан служит началом для всех вод земных. Писания 
отцов соединяются все в Евангелии; все клонятся к 
тому, чтоб научить нас точному исполнению за-
поведаний Господа нашего Иисуса Христа; всех их и 
источник и конец – святое Евангелие». 

Святитель 
Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия

«Когда же читаешь, читай с усердием и прилежно; 
с великим вниманием останавливайся на каждом 
стихе и не листы только переворачивать старайся, 
но, если нужно, не поленись и дважды, и трижды, и 
несколько раз прочесть стих, чтобы уразуметь силу 
его. А когда садишься читать или слушать читающе-
го, помолись прежде Богу, говоря: Господи Иисусе 
Христе! Отверзи уши и очи сердца моего, чтобы 
услышать мне словеса Твои и уразуметь их, и ис-
полнить волю Твою; потому что пришлец я на 
земле; не скрой от меня, Господи, заповедей Твоих, 
но открой очи мои, и уpазумeю чудеса, явленные 
законом Твоим (Пс. 118, 18-19). Ибо на Тебя уповаю, 
Боже мой, чтобы просветил Ты сердце мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

Воскресное Евангельское чтение

евангелие от лУКи
(глава 18, стихи 35-43)

18:35 Когда же подходил Он к Иерихону, один 
слепой сидел у дороги, прося милостыни,
18:36 и, услышав, что мимо него проходит народ, 
спросил: что это такое?
18:37 Ему сказали, что Иисус Назорей идет.
18:38 Тогда он закричал: Иисус, Сын Давидов! 
помилуй меня.
18:39 Шедшие впереди заставляли его молчать; 
но он еще громче кричал: Сын Давидов! помилуй 
меня.
18:40 Иисус, остановившись, велел привести его 
к Себе: и, когда тот подошел к Нему, спросил его:
18:41 чего ты хочешь от Меня? Он сказал: Госпо-
ди! чтобы мне прозреть.
18:42 Иисус сказал ему: прозри! вера твоя спасла 
тебя.
18:43 И он тотчас прозрел и пошел за Ним, славя 
Бога; и весь народ, видя это, воздал хвалу Богу.

Молитва после чтения евангелия

Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, сподоби-
вый мя недостойнаго Божественная Твоя словеса и глас 
Святаго Евангелия Твоего слышати; сим убо Владычним 
Твоим гласом, укрепи мя в покаянии настоящия сея жизни 
прейти нощь, от всякаго избавляя мя навета и злобы види-
мых и невидимых враг.

ЕВАНГЕЛЬСКОЕ ПОУЧЕНИЕСЛОВО БОЖИЕ

Слепой человек, который сидел у врат Иерихонских, знал, 
что он слеп. Мы тоже слепы – и мы не знаем этого. Он знал, что 
слеп, потому что все вокруг него могли свидетельствовать, что 
они видят, а он не видит, могли ему описать, что они видят, и он 
мог понять, чего он лишен.

Мы слепы, и если сравнивать нас со святыми – такими же, 
как мы, людьми, но которые просветлели душой, прозрели 
сердцем, умом, – то ясно делается, как многого мы не видим. 
Но первая наша беда в том, что так редки среди нас люди со зре-
нием, а еще страшнее то, что мы верим, будто состояние боль-
шинства – нормальное состояние, а если кто – редкий! – видит, 
слышит, чует, понимает, переживает необычайное, то он – вне 
нормы, он не обязательно является меркой для нас и судом над 
нашей слепотой, нечуткостью, мертвостью. В те времена в тех 
местах, где были явлены святые, с ними поступали, в общем, 
так же, как люди поступили со Христом: слушали недоверчиво, 
воспринимали слова насмешливо, к советам их не прислушива-
лись, пути их не следовали. Порой дивились тому, что им дано, 
но считали это настолько необычайным, настолько неестест-
венным, что к этому и стремиться нет смысла. Так и теперь мы 
слепы, мы не видим, не чуем. И надо себе поставить вопрос: 
чего же мы не видим, к чему мы слепы? Тогда, может быть, нам 
и придет на мысль прислушаться и попробовать понять.

Слепы мы к тому, что Бог посреди нас; в храме, вне храма 
– везде присутствует Господь; а мы живем, словно Его нет. Он 
рядом с нами, мы Им дышим, движемся, есмы – и не отдаем 
себе в этом отчета, приписываем себе жизнь, силу, ум, пере-
живания, дарования, успех; однако проходим мимо Того, Кто 
есть источник всего. Мы слепы в этом отношении: среди нас 
Господь – а мы можем думать пустые думы, переживать бес-
смысленные переживания, вести между собой тленные и раст-
левающие беседы. А Он стоит безмолвно, как нищий стоит у 
двери: не взглянет ли кто на Него, не обратит ли кто внимание, 
не учует ли кто Его присутствия, не переменит ли Его присут-
ствие чего-либо в сердцах, в мыслях, в словах людей?..

И мы не видим; и нас так много, невидящих, что нам это и 
не странно: все слепы – значит, это норма! Как это страшно! 
А когда мы посмотрим вокруг себя, то мы такие же слепые. 
Каждый человек – образ Божий, икона, подобие; а мы ниче-
го подобного не видим в нем. Пусть, конечно, эта икона изу-
родована – но разве мы к иконе, изуродованной человеческой 
грубостью, так относимся, как относимся к человеку? Если мы 
найдем икону растоптанную, оскверненную – с каким благого-
вением, с какой болью сердечной мы ее поднимем, прижмем к 
сердцу, унесем к себе, вычистим, поставим, как мученицу, на 
святое место и будем рассматривать то, что ее изуродовало, как 
раны, и благоговеть перед этим, потому что в этом мы увидим 
образ того, что случилось с Богом, когда Он стал Человеком: 
как Его люди били, как топтали, как оплевывали, как смеялись 
над Ним – это мы можем увидеть в иконе, написанной краска-
ми и пострадавшей.

А когда перед нами нерукотворный образ – человек, мы ви-
дим в нем – не знаю что, только не образ Божий, и относимся 
к нему, конечно, не так, как отнеслись бы к иконе, о которой я 
сейчас сказал... Разве нам разрывает сердце уродство человека 
– что он зол, что он завистлив и т. д.? Нет! Нам не больно от 
этого, нам противно! И другому так же противно смотреть на 
нас, потому что мы такие же, как те, кого мы осуждаем... И вот 
слепой в потемках бьет слепого, и никто из них не признает, 
что сам слеп и что это – ужас...

И еще: все в руке Господней; пути Божии неисповедимы: они 
бывают страшны; они бывают так светозарны, что слепит очи; 
они бывают так скромны, неприметны, что нужно все наше 
внимание, чтобы уловить действие Божие. И вся наша жизнь, 
жизнь каждого отдельного человека, каждого из нас – в руке 

слепоЙ  вартиМеЙ
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Господней. И все, без исключения, что в 
ней происходит, имеет смысл, если бы мы 
только прозрели и поставили вопрос: Куда 
ведет Господь? Что это значит? – а не кри-
чали: Мне неудобно! Мне больно! Меня это 
раздражает! Не хочу этого! Отойди прочь, 
Господи, с Твоими блаженствами, которые 
говорят о голоде, и о плаче, и о гонении, и 
об одиночестве... Не хочу того!..

И мы слепы: слепы в своей жизни, сле-
пы в сложной, богатой жизни других, кто 
с нами связан; слепы в понимании путей 
Божиих в истории, слепы по отношению к 
отдельным лицам и к целым группам людей 
– верующим, неверующим, своим, чужим; к 
своим так же слепы, как к чужим... Разве это 
не ясно, если только подумать?

А мы сидим в пыли у врат Иерихонских и 
воображаем, что зрячи. Проходит Христос, 
и мы голоса не возвысим, не крикнем о помощи; нет нужды, 
чтобы нам говорили: “Молчи, не тревожь Учителя”... Что мне 
от Него нужно? Я все знаю... Что Он может мне дать? Я зрячий, 
я живой... Неправда! – и слеп, и мертв! И только от Него мо-
жет быть прозрение, и только от Него может быть жизнь. Но 
вот, мы не видим этого и не просим – а Он проходит; больше 
того: останавливается, стучит в дверь ума, сердца, жизни все-
ми событиями, всеми людьми, всеми переживаниями, всем без 
исключения, чем полна моя личная жизнь, и жизнь каждого 
вокруг, и всех, и всего мира и вселенной. А мы не слышим даже 
стука, даже гласа Господня, и не отворяем...

Перечтем этот рассказ. Христос спрашивает: Что тебе от Меня 
нужно?.. Мы бы ответили: Да ничего мне не нужно, Господи; 
все у меня есть... Или, наоборот, чего только мне ни нужно – 
богатства, славы, дружбы, тысячи вещей, только не Его и не Его 
Царства. И поэтому и не слышим мы или слышим так редко: 
“Прозри! Ты же веруешь, ты поверил! Ты – на грани зрячести, 

так прозри же, это в твоих руках!” Не слышим мы этого слова 
не потому, что у нас какая-то теоретическая вера бессильна, а 
потому что ничего нам не нужно, мы “зрячи”. Как это страшно!

Подумаем все над этим пристально, пока еще можно прозреть 
и увидеть, как богата славой жизнь, как близок Господь, как си-
яет Он славой вечности, как бесконечно Он смиренен, кроток, 
близок к нам, как лежит это сияние Господне на каждом лице, 
как на иконе, бьет ключом жизни в каждом событии, в каждом 
человеке, зовет нас: Разомкнись! Открой глаза, открой сердце, 
разомкнись! Пусть воля твоя будет гибкой, свободной! Пусть 
тело твое будет, как земля богатая перед посевом Господним, 
и тогда жизнь будет!.. Рождается жизнь в человеке и вокруг 
него ширится, как свет, как тепло, как радость, как вечность. 
Все нам дано, и как мало мы это берем... Дай нам Господь му-
жество быть правдивыми, и дай нам Господь радость – радость 
прозреть! Аминь.

Митрополит Антоний Сурожский, 
1 февраля 1970 г.

БлагодарЮ святителя спиридона

ЧУДЕСНАЯ ПОМОЩЬ

В Николо-Сольбинском монастыре построен удивительной красоты храм в 
честь святителя Спиридона Тримифунтского. Он начал строиться одним из 
первых в нашей стране. И буквально сразу в монастырь стали приходить пись-
ма, адресованные святителю Спиридону. Сейчас в храме стоит ящичек для 
писем. Также в монастыре хранятся большие святыни: башмачок святителя 
Спиридона с Корфу и частица его святых мощей. Многие люди приезжают в 
обитель, молятся в храме, поклоняются святыням, пишут записку и получа-
ют чудесную помощь. А потом возвращаются уже поблагодарить и оставля-
ют записи в специальной тетради в храме. Некоторые из этих свидетельств 
мы публикуем в нашей рубрике «Чудесная помощь».

	 	 
Благодарю тебя, отче Спиридоне, 

за твою помощь в решении жиз-
ненных вопросов. Три года назад 
я впервые стала молиться святите-
лю Спиридону, когда узнала, что 
он помогает всем нуждающимся в 
разрешении материальных и жиз-
ненных трудностей. После молитв 
стали происходить чудеса через 
два дня. Помощь в виде машин, 
квартир посылалась как из рога 
изобилия. Благодарю Господа на-
шего Иисуса Христа, святителя 

Спиридона, святителя Николая и 
всех святых, а также моего Ангела 
Хранителя за великую милость и 
честь быть услышанной Господом 
нашим и всеми святыми. Да не 
оставят нас святитель Спиридон и 
святитель Николай. Благодарю вас 
за всё! (2020 г.)
	 	 
Спасибо тебе, Спиридон Трими-

фунтский, за то, что меня приняли 
в эту добрую, хорошую школу на 
Сольбе! (Екатерина, 2020 г.) 
	 	 

Спасибо, милостивый Спиридон 
Тримифунтский, что услышал мою 
молитву и просьбу о здоровье моей 
мамы рабы Божией Нины!!! Благо-
дарю за молитву и помощь. (Раба 
Божия Анна, 2020 г.)
	 	 
Благодарю святителя Спиридона 

за помощь и покровительство. Уда-
лось выполнить план по продажам 
при очень сложных обстоятель-
ствах на работе. Решение пришло 
так неожиданно и оттуда, откуда и 
не ждала. (14.11.2020 г.) 
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истории наШиХ вЫпУсКниЦ

СТРАНИЧКА «ДОБРОЙ ШКОЛЫ НА СОЛЬБЕ»

Дарья Фогорош выпускница 2014 
года, окончила юридический факуль-
тет Московского университета им. 

С.Ю. Витте. Сейчас Дарья адвокат 
по делам несовершеннолетних. Воспи-
тывает дочку. 

- Дарья, со скольких лет Вы 
учились в «Доброй школе на 
Сольбе»?

- В школе я училась с 11 лет. Была 
одной из самых первых учениц. Нас 
тогда в монастыре было всего трое 
воспитанниц.

- Чем Сольбинская школа отли-
чается от других школ?

- В первую очередь тем, что к каждо-
му ребёнку индивидуальный подход. 
А еще в школе мы получили навыки 
церковной грамотности и освоили азы 
христианской жизни.

- Какой предмет в школе боль-
ше всего нравился?

- Один из любимых предметов – гео-

Ксения Никитина, выпускница 
2016 года. Работает в АО «Тинькофф»

- Ксения, какие предме-
ты в школе Вам больше всего 
нравились?

- Музыка и хор нравились особенно, 
они помогали отвлечься от повседнев-
ной рутины. С хором пела душа. Это, 
конечно, благодаря нашей преподава-
тельнице Юлии Евгеньевне. Она при-
вила безграничную любовь к музыке.

- Что особенно нравилось в 
школе?

- Нравилось то, что в школе не много 
учеников. В нашем классе было четы-
ре человека. Благодаря этому учитель 

во время урока мог уделить время ка-
ждому. И еще необычно то, что школа 
отличается религиозным подходом к 
обучению. Для меня наша школа до-
брая светлая, весёлая – именно такие 
воспоминания она оставила в душе.

- Что бы Вы пожелали нынеш-
ним воспитанницам «Доброй 
школы на Сольбе»?

- Учитесь, учитесь и еще раз учитесь, 
даже если вам не хочется или лень. Не 
упускайте свой шанс! Без образования, 
конечно, можно прожить в этом мире, 
но лень и нежелание трудиться ничего 
хорошего не дадут. Нужно работать над 
собой. 

Марина Кошелева. Мама двоих 
детей.

- Со скольких лет Вы учитесь 
в «Доброй школе на Сольбе»?

- Я училась с 9 лет. После 9-го клас-
са поступила в колледж и отучилась 
на юриста. 

- Чем Сольбинская школа от-
личается от других школ?

- «Добрая школа на Сольбе» отлича-
ется, прежде всего индивидуальным 
подходом. Учителя стараются донести 
до каждой ученицы материал урока. 

- Что больше всего нравилось 
в школе, что вспоминается?

Мне очень нравились уроки литера-
туры, где мы изучали произведения 
русских писателей и смотрели по ним 
фильмы. Еще, конечно же, рукоделия, 
изобразительное искусство и музыка. 
Всё это мне пригодилось в дальней-
шем, чему-то я могу уже научить моих 
деток.

- Что бы Вы пожелали нынеш-
ним воспитанницам «Доброй 
школы на Сольбе»?

графия. Мне всегда был интересен наш 
мир, народности, природа.

- А что сейчас больше все-
го вспоминается из школьных 
дней?

- Вспоминаю девчат. Раньше я не при-
давала особого значения окружению, 
но сейчас с теплотой вспоминаю всех 
учащихся. Со многими продолжаю об-
щаться. Мы встречаемся в монастыре.

- Что дала монастырская шко-
ла для будущего?

- В первую очередь хорошее образо-
вание. Я смогла без труда поступить в 
московский вуз на юриста.

- Что бы Вы пожелали воспи-
танницам «Доброй школы на 
Сольбе»?

- Не ленитесь учиться. Будьте благодар-
ны своим учителям и воспитателям. 

- Я желаю ученицам «Доброй шко-
лы на Сольбе» впитывать те знания, 
которые дают сёстры монастыря 
и учителя. Желаю успехов в учёбе. 
Всегда слушайтесь ваших наставни-
ков, ведь они желают вам добра. 

- Какими тремя словами Вы 
бы описали «Добрую школу на 
Сольбе»?

- Знание, доброта, понимание.
- Кого и за что хочется 

поблагодарить?
- Хочу поблагодарить нашу маму – 

Матушку Еротииду, которая всегда 
поддержит в трудную минуту, даст 
совет и наставление. Мать Паисию, 
мать Марфу и всех сестёр. Конеч-
но же, учителей, которые дали нам 
знания и открыли путь во взрослую 
жизнь. Поклон Вам и огромное спа-
сибо! Спаси Господи! 
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НОВОСТИ

отЗЫвЫ стУдентов, УчастниКов 
«тУрпроеКта», о солЬБе

Галанов Артём, РАНХиГС:
Наш преподаватель культуры и ис-

кусства в университете часто упоминал 
такое понятие, как «синдром Стенда-
ля» - когда от красоты увиденного за-
мирает дух. Я никогда не понимал, как 
такое возможно, хотя видел не мало. 
Однако, побывав на территории мона-
стыря и в его окрестностях, я впервые 
действительно ощутил, что такое кра-
сота - восхищающая и благодатная. 
Но помимо красоты этого места, я бы 
также хотел отметить и очарование 
человеческой души - людей, которые 
так радушно нас приняли. Я безмерно 
рад, что мне повезло оказаться Вашим 
гостем. 

Борисова Екатерина, РАНХиГС: 
Хотелось бы отметить, что монастырь 

с первого взгляда поражает своей кра-
сотой и величием, лес, окружающий 
монастырь придает чувство уединения. 
Во время вечерних посиделок у костра 
прозвучала фраза о том, что именно в 
таком месте пишутся диссертации и 
докторские. И я абсолютно с этим со-
гласна, это место, где каждый обретёт 
гармонию с собой и приведёт мысли в 
порядок. Большое спасибо Матушке 
и Сёстрам монастыря за приглашение 
и за столь гостеприимное отношение. 
Поистине волшебное место, которое 
стоит посетить каждому! 

Георгий, г. Владимир: 
Николо-Сольбинский монастырь - 

это одно из самых красивых мест в ко-
тором мне удалось побывать, особенно 
учитывая мои ожидания, реальность 
оказалась потрясающей, по-другому 
и не скажешь. Если вдруг вы захотите 

отдохнуть в уютном, тихом и неимовер-
но красивом месте, то советую обратить 
внимание именно на Николо-Сольбин-
ский монастырь! 

Светлана, г. Владимир:
Николо-Сольбинский монастырь 

- совершенно другая планета... Это 
неописуемая красота территории, за-
снеженного леса, это светящиеся не-
вероятные инсталляции, особенно 
запомнилась аллея из светящихся ёло-
чек. Ночью это настоящее волшебство. 
Монастырь - место уединения с самим 
собой, своими мыслями... все вокруг 
такие радушные... добрые и милосерд-
ные - это невероятно! Я от души сове-
тую приехать сюда, в эту сказку, в эту 
мечту и восхищаться, удивляться и 
восторгаться! 

Винсент Каролина-Мария, 
РАНХиГС:

2021 год удивил меня в самом его 
начале, так как мне посчастливилось 
попасть на конкурс «Турпроект», он 
проходил в потрясающем месте – Ни-
коло-Сольбинском женском монастыре 
с 22 по 24 января. Это святое место по-
корило меня с первых минут пребыва-
ния, чудесные виды, атмосфера уюта и 
полной умиротворённости позволили 
абстрагироваться от суетливой жизни 
в мегаполисе, здесь я переосмыслила 
для себя многие вещи, познакомилась 
с замечательными людьми, посетила 
все храмы, расположенные на терри-
тории монастыря, каждый из которых 
был прекрасен по-своему. Отдельно 
хотелось бы отметить доброту и госте-
приимство сестёр и Матушки Нико-
ло-Сольбинского женского монастыря, 

это просто замечательные люди, кото-
рые достойны уважения и восхищения, 
они провели для участников конкурса 
замечательные экскурсии, мастер клас-
сы, а также угостили натуральными 
монастырскими продуктами собствен-
ного производства. Я по-настоящему 
благодарна, что мне удалось побывать 
в Николо-Сольбинском монастыре и 
заодно поучаствовать в конкурсе «Тур-
проект». Я искренне надеюсь ещё вер-
нуться в Николо-Сольбинский мона-
стырь и советую всем хотя бы один раз 
посетить это удивительное место! 

Анна, г. Москва:
Комплекс Николо-Сольбинского мо-

настыря поразил нас своей красотой и 
величием. Хочется отдельно отметить 
гостеприимство населениц монасты-
ря. Особенно заинтересовали разные 
стили храмов на территории. Всем со-
ветую побывать в Николо-Сольбинской 
обители! 

Анна, г. Владимир:
Николо-Сольбинский монастырь - 

место, которое действительно стоит 
посетить. С первой минуты ты оказы-
ваешься заворожен зимней сказкой 
вокруг. Все постройки новые, но отсы-
лают далеко историю и ты быстро про-
никаешься атмосферой спокойствия, 
из которой не хочется уезжать. Нас 
приняли очень радушно, разместили в 
комфортной гостинице при монасты-
ре, еда также была на высоте. Но самое 
главное - дружелюбная и уютная атмос-
фера, нас встретили как самых дорогих 
гостей и сделали все, чтобы участники 
турпроекта чувствовали себя комфор-
тно. Николо-Сольбинский монастырь - 
место, в которое действительно хочется 
возвращаться, чтобы оказаться наеди-
не с природой и разобраться в себе.

Ольга Спиридонова: 
Спасибо Николо-Сольбинскому мо-

настырю, матушке и сёстрам, благода-
ря которым наша команда окунулась в 
сказку на эти 3 дня проекта. Само ме-
сто и храмы на территории монастыря 
потрясли нас своей красотой и инте-
ресной историей, рассказанной нам од-
ной из сестёр во время экскурсии. Так 
же за это время нам удалось побывать 
на мастер-классе по росписи сольбин-
ских пряников глазурью, которые в 
итоге оказались не только красивыми, 
но и оооочень вкусными! Спектакль, 
поставленный воспитанниками шко-
лы при монастыре, и их великолепная 
игра запали нам в душу, из-за чего мы 
ещё долго обсуждали это мероприятие 
и рассказ, взятый за основу постанов-
ки. Спасибо за все, мы ещё обязательно 
вернёмся! 

Пресс-служба Николо-Соль-
бинского женского монастыря, 

24 января 2021 г.
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МонаХ естЬ соБлЮдаЮЩиЙ УМ

МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ

Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только церкви, но 
и современного общества. Ведь монахами и монахинями становятся 
обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не менее мо-
нашество – это как бы другой мир со своей «философией», со своими 
правилами, законами и традициями, подчас не понятными светским 
людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский 
монастырь, о проблемах современного монашества, поучения святых 
отцов и многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

Соблюдение ума – это всё для монаха. 
Это источник всего. Поэтому и вме-

няется мона ху иметь строгую устремлен-
ность, соблюдать свой ум, надзирая за 
ним, ибо отсюда исходят как вся благая, 
так и прегрешения и пороки. Употребле-
ние и злоупотребление мыслей рож дает 
всё остальное. Разберитесь в своих мыс-
лях, обратите все ваше внимание на со-
зерцание и изучение ума.

Есть прекрасный способ соблюдения 
ума – это постоянная память Божия. 
Если внима ние обратится к этой цели, 
то человек не согрешает. Человек, сотво-
ренный по образу и подо бию Божиему, 
редко становится порочным по произ-
волению. Можно сказать, что даже со-
вершенно развращенные люди, которые 
не могут противостоять своим страстям, 
постоянно соблазняясь и согрешая, – и 
те не всегда согрешают умышленно, но 
зачастую по немощи. По собственному 
произволению здравый человек не ста-
нет порочным; то, что он соблазняет ся, 
происходит из-за того, что ум его, хотя 
бы не заметно отстраняется от цели и 
становится жертвой сатанинского лу-
кавства либо страстей, присущих ветхо-
му человеку. Следовательно, будучи не 
в силах иметь правильное мышление, 

правильное видение, чтобы рассуждать 
ве щи, он обманывается невыразимыми 
предлогами и предпочитает зло вместо 
блага. Но когда ум обретается на долж-
ном месте, и хорошо ведает свое назна-
чение, он ощущает присутствие Божие 
– потому что одесную нас есть, да не под-
вижится, так и он не движется ко злу, но 
от вращается от него.

Особенно мы, монахи, имеющие осо-
бое призвание и оставившие мир, буду-
чи самоиз гнанниками, если имеем это в 
виду, то уже должны быть убежденными 
в нашем успехе. Ибо если ум находится 
на должном месте, он никогда не заблу-
дится. Потому что грех неразумен и не в 
силах убедить, он только обольщает. Но 
ему возможно соблазнить людей, чье ве-
дение ослаблено, а привычки зависят от 
окружения. Греховное не может так лег-
ко прельщать мо нахов, ибо они ощуща-
ют действие особого Промысла Божиего 
и ежедневное действие Его благодати. 
Монаху, не склонному наедаться досы-
та, чурающемуся отдыха и праздносло-
вия, – как возможно ему стать пороч-
ным? Если же он таковым становится, 
это знак, что он забыл свою цель, а ум 
его сошел со своей основы. Страж по-
кинул свой пост, и, поскольку войско не 

имеет часового, противники приходят 
и окружают его. Если бы часовой был 
на посту и вглядывался вдаль, он подал 
бы условный сигнал и враг не смел бы и 
приблизиться.

Вот какое огромное значение име-
ет соблюдение ума. Вы это знаете и от 
преподобных Отцов наших. Святой Ан-
тоний Великий, когда его попросили 
разъяснить, что означает мо нах, сказал: 
«Монах есть соблюдающий ум». Конеч-
но, без Божественной благодати это де-
лание бессильно добиться успеха. Но 
мы, имея с нами благодать в одном этом 
легко можем добиться успеха, так как 
это и является центром нашей цели. Это 
является и причиной, по которой наши 
преподобные Отцы поступали каждый 
по-своему. Арсений Великий взывал по 
имени: Один препоясывал себя верви-
ем, другой – веригами, иной помещал 
на своей оде жде символы, иной писал 
на стенах, иной на своем рукоделии. Все 
это как раз имело этот самый смысл. 
Преподобные Отцы наши достойно оце-
нили значение ума и изобретали искус-
ственные средства, чтобы те укрепляли 
их в достижении успеха.

И каждый из вас пусть по-своему до-
бивается того же. Если вам это удается, 
вы несо мненно шествуете беспрепят-
ственно по направлению святых препо-
добных отцов, и успех очевиден; в про-
тивном случае, если не добьетесь этого, 
то будете страдать, потому что ста нете 
легкой добычей многообразных грехов-
ных отговорок и будете попадаться то в 
один ошибочный шаг, то в другой. Тог-
да внутри вас будет действовать ветхий 
человек, а он ваш противник и враг. И 
это будет происходить потому, что ум 
уклонился от своего предназна чения. 
Соблюдению ума очень способствует Бо-
жественная ревность, а ее поддерживает 
не уклонное соблюдение совести. Имен-
но оно записано в нашем уставе.

Итак, Горе имеем сердца, то есть одес-
ную Отца, там, где сияние славы, там, 
где центр любви, наш Иисус, ожидаю-
щий нас. Когда мы очнемся от нашего 
бесчувствия и призовем с болью, со сми-
рением Его благость, чтобы она снизош-
ла освободить нас от ветхого человека?

Вопрос о приемах, используемых мо-
нахами для сосредоточения ума обсуж-
дался еще во время святого Григория 
Паламы. Его враги, желая с нападками 
обрушиться на отшельни чество, чем тог-
да был богат Афон, выпятили некоторые 
стороны нашей жизни, и насмешли во 
говорили, что мы, дескать, «пупосозер-
цатели» и многое иное. А святой Григо-
рий Палама поднялся во весь рост и ска-
зал: «Да, преподобные отцы используют 
различные способы, со действующие 
нам с большим удобством соблюдать ум, 
но для нас это не догмат».

Мы не останавливаемся на этих спо-
собах, нас занимает точное соблюдение 
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заповедей Божиих, всецелая наша лю-
бовь к Нему, а также и к нашему ближ-
нему, посредством которых принимаем 
посещение благодати. Сегодня мы слы-
шим, что повсюду идет речь об умной 
мо литве, и внутрьобращении посреди 
мира, и о многом другом, что с этим свя-
зано. Если и нас, наших монахов, зани-
мают эти способы, то мы не полагаем в 
них никакого центра тяжести. Центр 
тяжести – это строгое хранение нашей 
совести в том, чтобы соблюдать волю 
Божию, хранить все Божии заповеди, и 
именно этим способом принимаем дей-
ствие благодати. Мы не возлагаем на-
дежды на способы, применяемые нами 
для удержания ума, потому что наше де-
лание не является магическим, будто мы 
через внешние образы ожидаем приход 
благода ти. Имея сыновние связи с Бо-
гом Отцом, мы доказываем наше к Нему 
обращение через аб солютную веру, и 
любовь, и, следовательно, преданность. 
И так обретаем ответ – какой ме рой ме-
рим, отмерится нам. Как любим Бога и 
всецело простираемся к Нему, соблюдая 
Его волю, согласно Его собственному 
изречению: «Нелюбящий Меня, не со-
блюдает словес Моих» (Ин.14:24) – (так 
и Он) приходит к Нам. И общение стано-
вится органичным, а встреча – личной. 
Если со блюдение воли будет стоить и на-
шей жизни, мы и это ревностнейше ис-
полняем. Тогда и происходит сказанное: 
«Вселюся в них и похожду, и буду им Бог, 
и они будут Мне людьми» (2Кор. 6:16).

Этот способ разъяснил великий Про-
светитель Церкви святой Григорий Па-
лама, когда западные рационалисты му-
тили воду, чтобы найти повод обвинить 
православных. И всегда это современно, 
особенно в современной неразберихе 
отрицания всего и в путанице широко-
го рационализма. И мы готовы дать от-
вет каждому вопрошающему о наших 
упованиях – это наше обращение. Мы 
любим Бога, в Которого безоговорочно 
верим и Которому посвящаем все наше 
бытие. Все желание, все расположе-
ние, вся наша энергия простирается к 
соблюде нию Его святых заповедей. И 
делаем мы это не потому, что ожидаем 
от Него награды. Нет! Мы верим в Бога 
потому, что только в Него достойно ве-
рить. Любим Его потому, что Он абсо-
лютная Любовь, потому что мы всецело 
принадлежим Ему. Для нас Он Господь 
и Вла дыка, потому что Он сотворил нас 
из праха, а после грехопадения обновил 
нас и заново вос создал нас Своей персо-
нальной жертвой. И согласно Павлу, мы 
впредь не живем себе, но за нас умерше-
му и воскресшему. И как Сам Он испо-
ведует: «Соблюдающий заповеди Моя 
возлюблен будет Отцом Моим, и Я и 
Отец Мой придем... и обитель в нем со-
творим» (Ин.14:23). 

Старец Иосиф Ватопедский

почеМУ 
«ХоЗяева ЖиЗни» 
проЦветаЮт?

ВОПРОСЫ К БАТЮШКЕ
Дорогие Сольбинцы! Эту рубрику ведет добрый друг нашего монастыря, иеро-

монах Михаил (Чепель), доктор философских наук, писатель. До того как стать 
монахом и священником, отец Михаил, закончивший философский факультет 
Московского государственного университета, был психологом, служил в органах 
внутренних дел, где занимался воспитательной, оперативной, преподаватель-
ской и научной работой, являлся генеральным директором Благотворительного 
Фонда Святителя Николая Чудотворца. Батюшка любезно предоставил нам 
материалы из своих телепередач, где отвечает на вопросы, которые волнуют 
телезрителей – самых разных людей нашей страны. Каждый из вас может най-
ти здесь ответы на интересующие темы.

- Почему чаще всего преуспевание в этом мире достается ворам, 
мошенникам, взяточникам, беспринципным людям? Они считают 
себя «хозяевами жизни», без зазрения совести демонстрируют ро-
скошь, когда рядом люди копаются в мусорных ящиках.

- Нам надо больше смотреть в Небо, обращать к Богу свои мысли, а не смотреть 
на то, как живет кто-то рядом с нами, за кого мы никак не отвечаем. Вспомним 
еще раз слова апостола Павла из его Послания к Тимофею: «...все, желающие 
жить благочестиво во Христе Иисусе, будут гонимы. Злые же люди и обманщики 
будут преуспевать во зле, вводя в заблуждение и заблуждаясь. А ты пребывай в 
том, чему научен и что тебе вверено, зная, кем ты научен» (2 Тим. 3:12-14). 

Мы живем в падшем мире, поврежденном грехом. Но в то же время - это мир, 
который искуплен Христом Спасителем. И все мы люди, в нем живущие, - можем 
сделать свободный выбор - с Богом мы или с силами тьмы. Пройти весь свой жиз-
ненный путь «нейтрально» невозможно, все равно обстоятельства жизни заставят 
нас выбирать.

Никогда в истории падшего человечества не было государств, народов, которые 
жили бы идеально. Были утопии об идеальном обществе, например, «Утопия» То-
маса Мора, «Город солнца» Томазо Кампанеллы, последняя рисует как идеальное 
общество тоталитарное и антихристианское. Идеи о коммунистическом обществе, 
в котором от каждого будет по спобностям и каждому по потребностям, развива-
лись, но антихристианская их суть не исчезала. Любое земное государство несо-
вершенно, а то государство, которое строится на основе богоборчества, становится 
вотчиной князя падшего мира - диавола.

Когда мы смотрим не внутрь себя, на свои грехи и на то, что можно сделать, 
чтобы их исправить, а на грехи других людей, то у нас могут появляться зависть, 
злоба, негодование. 

Наше время - это преклонение очень многих перед богатством, сравнения у 
кого больше, а у кого меньше, у кого лучше, а у кого хуже. К сожалению, это все с 
детства закладывается, а в детстве все острее воспринимается. Детям, у которых 
дешевая одежда, простые мобильные телефоны, бывает непросто противостоять 
насмешкам сверстников, у некоторых появляется обида на родителей. Все это 
следствия изменения сознания грехом, «норма» падшего мира, но «норма», кото-
рая может и должна быть побеждена и преодолена, потому что если Господь дает 
нам испытание, то и дает силы, чтобы его достойно пройти.

Когда же грехи людей становятся столь велики, что в них не остается ничего 
доброго, то это может стать причиной гибели городов, стран, народов. Вспомним 
библейский рассказ про Содом и Гоморру - города процветающие, но утонувшие в 
грехе, и об участи, которая их ждала: «И пролил Господь на Содом и Гоморру дож-
дем серу и огонь от Господа с неба, и ниспроверг города сии, и всю окрестность 
сию, и всех жителей городов сих, и [все] произрастания земли» (Быт. 19:24-25). 
Земное богатство не защитило их от гибели.

Поэтому нужно уметь радоваться тому, что имеем, и не смотреть на других. Если 
же будем постоянно кого-то осуждать, то этот грех станет для нас огромнейшим 
препятствием на нашем пути к Богу.

Богу присущи любовь, милость, долготерпение. Любому человеку, в том числе 
жестокому, жадному, превозносящемуся своим богатством, он дает шанс изменить 
свою жизнь и прийти к Нему. В то же время за все наши поступки мы дадим ответ, 
но каждый за свои, поэтому за них нужно переживать, а не за чужие грехи. 

Иеромонах Михаил (Чепель)
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РОДИТЕЛЯМ И ДЕТЯМ

РОДИТЕЛЯМ

Николо-Сольбинский женский монастырь ради любви к ближним и к Богу занимается воспитанием детей 
и молодежи. С 2007 года при монастыре открыт детский приют, где дети-сироты находятся под опекой 
сестер, а также общеобразовательная школа, профессиональный колледж, детский сад и ясли под общим 
названием «Добрая школа на Сольбе». Всего в монастыре живут, воспитываются и учатся более 150 детей 
от 0 до 18 лет. Вот почему тема воспитания детей для нас так актуальна.

поУчение оБ исКоренении в детяХ 
гордости

Скромность, кротость, смирение 
так естественны слабому дитяти, во 
всех отношениях нуждающемуся 
в помощи других, что тщеславие и 
гордость являются в нем вследствие 
превратного воспитания и непра-
вильного развития врожденного 
каждому человеку честолюбия. Сам 
Спаситель, чтобы наглядно показать 
ученикам своим образец истинного 
смирения, поставил среди них дитя 
и сказал: итак, кто умалится, как это 
дитя, тот и больше в Царстве Небес-
ном (Мф. 18,4). Тем не менее, и в де-
тях, большей частью вследствие лож-
ного воспитания, уже может в разных 
формах обнаруживаться гордость.

Раньше всего она обнаруживает-
ся в тщеславии одеждой. Дело со-
вершенно естественное и невинное, 
когда малые дети рады бывают, что 
им сошьют новую одежду, если толь-
ко эта радость не преступает над-
лежащих границ. Но эта граница 
переходится, когда дети безмерно 
и слишком уже выражают свою ра-
дость своей красивой одежде, когда 
они тщеславятся своим нарядом и с 
презрением смотрят на других детей, 
хуже их одетых. Большей частью эта 
смешная суетность и пустое тщесла-
вие возбуждается самими неразум-
ными родителями, которые нередко 
наряжают своих детей – девочек и 
мальчиков – как кукол, сами вос-
хищаются их нарядом, подводят их 
смотреться и любоваться к зеркалу 
и т.п. Чтобы не возбуждать в детях 
своих тщеславие одеждой, родители 
должны избегать этих и подобных 
недостатков. Напротив, они должны 
дать понять своим детям, что перед 
Богом нарядные, дорогие одежды не 
имеют никакой цены, что Бог взи-
рает не на одежду, но на сердце, что 
прекраснее дитя в бедной и плохой 
одежде, но у которого благочестивое 
и чистое сердце. Указание на то, что 

Иисус Младенец в яслях был повит 
бедными пеленами, может также 
служить предостережением для де-
тей не придавать значения дорогим 
и красивым нарядам. 

Ребенок должен быть 
приучен к тому, чтобы 

делать добро по чувству 
долга, с мыслью о Боге, а 
не для того только, чтобы 

пожинать похвалу у людей

Разумные родители будут говорить 
своим детям не о дорогих и красивых 
нарядах, но о чистых и опрятных, так 
как дети должны быть приучаемы к 
опрятности. Поэтому не следует по-
рицать и считать за гордость, когда 
ребенок не хочет одевать грязную и 
разорванную одежду, если он акку-
ратно моет руки и лицо, если он от-
казывается есть и пить из немытой 
посуды, и если вообще любит, чтобы 
все вокруг было чисто и аккуратно. 
Напротив, всячески нужно развивать 
в детях вкус к опрятности и чистоте.

Второй род гордости, обнаружива-
ющийся уже и в детях, состоит в том, 
что дети много думают о богатстве 
или высоком чине своих родителей 
и потому низко смотрят на детей 

бедных и невысокочиновных роди-
телей, считают себя лучше их и пото-
му уклоняются от сношения с ними, 
грубо обращаются с прислугой и т.д. 
Чтобы дети ваши не усвоили этого 
противного порока, приучайте их к 
тому, чтобы они ко всякому – бога-
тому и бедному, знатному и просто-
му – были внимательны, ласковы, 
учтивы. Не мешайте им сближаться 
с бедными, но хорошими детьми. Не 
позволяйте, чтобы дети ваши о ком 
бы то ни было дурно отзывались. 
Внушайте им, что Бог смотрит не на 
богатство, не на знатность, но на до-
бродетель и честность. Укажите осо-
бенно на Младенца Иисуса, Который 
избрал себе не богатых и знатных 
родителей, но плотника – своим вос-
питателем, а бедную деву – матерью.

Послушание есть самый 
лучший учитель смирения и 

кротости

Третий род гордости обнаружива-
ется уже в детях в том, что они много 
думают о своих действительных или 
мнимых добрых качествах и преиму-
ществах. Есть немало детей, которые 
гордятся своим прилежанием, своим 
благочестием и своей скромностью, 
которые много о себе воображают, 
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что занимают первое место в списке 
учеников и т.д. Конечно, нет еще ни-
чего предосудительного в том, что 
дитя считает для себя честью, если 
они успевает хорошо в науках и отли-
чается прекрасным поведением, так 
как, честолюбие такого рода свой-
ственно всякому человеку, – следова-
тельно, и ребенку вложено в сердце 
Творцом. Но это честолюбие должно 
быть в известных границах, не долж-
но вырождаться в искание чести, в 
тщеславие. Ребенок должен быть 
прилежным, скромным, благочести-
вым, не потому только, что за это его 
хвалят, но потому, что этого требует 
от него Бог. И чем старше становит-
ся ребенок, тем больше он должен 
быть приучен к тому, чтобы делать 
добро по чувству долга, с мыслью о 
Боге, а не для того только, чтобы по-
жинать похвалу у людей. Он потому 
должен главным образом избегать 
греха и зла, что Бог запретил грех, 
а не потому только, чтобы избежать 
порицания и наказания. Берегитесь 
сами, чтобы не насадить в детях ва-
ших самомнения и высокомерия, са-
мохвальства, славолюбия и хвастов-
ства, позволяя им толковать и судить 
о предметах, которых они не пони-
мают совсем, или же, как часто это 
бывает, расточать им похвалу за до-
брое поведение. Ласковый взор, до-
вольная улыбка, краткое замечание, 
что вы довольны им, должно быть 
для ребенка достаточной наградой за 
исполнение им своих обязанностей. 
Не допускайте никогда, чтобы дети 

хвалили самих себя, много говорили 
о самих себе, или же вмешивались в 
разговоры взрослых, осмеивали или 
же дерзко поправляли их мнения.

Вы все хотите, чтобы дети 
ваши были благодарны 

– не допускайте в них 
вкорениться высокомерию 
и гордости. Все вы хотите, 

чтобы дети ваши были 
счастливы – насаждайте в 

них скромность и смирение

Приучайте их, наконец, как я уже 
это говорил в одной из предыдущих 
проповедей, к пунктуальному послу-
шанию, потому что послушание есть 
самый лучший учитель смирения и 
кротости.

Чтобы внушить детям отвращение 
от всякого рода тщеславия, самомне-
ния и суетности, указывайте им на 
то, какой великий грех перед Богом – 
гордость, что она, по словам Священ-
ного Писания, начало всякого греха 
(Притч. 8,13) и мерзость пред Богом 
(Сир. 10,15). Показывайте им на при-
меры злых духов (они, известно, за 
гордость свержены с неба), на при-
мер наших прародителей в раю (по 
внушению дьяволом гордости, они 
захотели быть как боги); учите их, к 
чему приводит гордость, как страш-
но Господь наказывает за неё и как 
высокомерие предшествует паденью. 
При этом не забывайте учить их, как 

богоугодна добродетель смирения и 
скромность, как Бог возвышает сми-
ренного, как это мы видим на Мате-
ри Божией и святых. Но высочайшим 
образцом как всех прочих доброде-
телей, так и смирения, должен быть 
для них Спаситель, Который сказал о 
Себе Самом: научитесь от меня ибо Я 
кроток и смирен сердцем (Мф. 11,29).

Родители! Вы все желаете, чтобы 
дети ваши были добрыми, послуш-
ными детьми. Если этого вы истинно 
хотите, то побеждайте в них гордое 
высокомерие, потому что высокомер-
ные дети будут своенравны и непо-
слушны; насаждайте в них смирение 
и скромность, потому что скромные 
дети всегда бывают послушными. Вы 
все хотите, чтобы дети ваши были 
благодарны – не допускайте в них 
вкорениться высокомерию и гордо-
сти, потому что человек гордый боль-
шей частью неблагодарен. Все вы 
хотите, чтобы дети ваши были счаст-
ливы – насаждайте в них скромность 
и смирение, потому что скромный и 
непритязательный человек бывает 
спокоен и доволен свои положением, 
а человек довольный, в сущности, и 
есть честный и счастливый. Все вы, 
без сомненья, хотите чтобы на детях 
ваших почивало благоволение Бо-
жие: сохраняйте их от гордости; учи-
те их словом и примером смирению 
и скромности, потому что Бог гордым 
противится, а смиренным дает благо-
дать (Иак. 4,6). Аминь.

Епископ Екатеринбургский 
и Ирбитский Ириней (Орда), 

1837-1904 гг. 

продУКЦия КераМичесКоЙ МастерсКоЙ 
наШего МонастЫря представлена 
в интернет МагаЗине на ярМарКе Мастеров
WWW.LIVEMASTER.RU/SOLBA

СОЛЬБИНСКАЯ КЕРАМИКА
Занятия рукоделием и промыслами давняя традиция монастырей.

В 2011 году сестры нашего монастыря по благословению Матушки игумении 
Еротииды занялись изготовлением керамических изделий.Сейчас у нас, в ос-
новном, два вида изделий: сувенирная продукция и посуда для сервировки сто-
ла. Мы делаем разные кувшины, кастрюли, вазочки, пиалы, чашки, кружки, 
ковшики, чайные и кофейные сервизы, квасники, бутыли для святой воды и так 
далее. А сувениры: статуэтки святых, колокольчики, игрушки, вазы и прочее. И 
везде есть логотип «Сольба».

Свою продукцию мы продаем в магазине на территории нашего монастыря и 
в интернет-магазине на ярмарке мастеров. Покупателям интернет-магазина мы 
отправляем товары почтой, надежно упаковав изделие, чтобы дошло в целости 
и сохранности.

Заходите к нам, мы будем рады!
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ДЕТЯМ

В этой серии мы хотим воскресить первый в России детский журнал, который издавался известным писателем, жур-
налистом и издателем Николаем Ивановичем Новиковым с 1785 по 1789 годы. В журнале печатались поучительные рас-
сказы, повести, сказки, пьесы, басни, загадки, научно-познавательные статьи, изложенные в живой и занимательной 
форме, однако, как вы сами сможете увидеть в наших публикациях, в основе эти материалы были проникнуты живой 
православной верой, которая в то время, несмотря на влияние французского Просвещения, была еще глубоко укоренена 
в сердце и разуме русского человека.

Мы хотим воскресить именно те первые номера журнала издания XVIII века, которые после 1819 года (то есть в те-
чении 200 лет!) никогда не переиздавались. Более того до недавнего времени они были доступны только специальным 
исследователям. Несмотря на архаичный стиль изложения, эти статьи могут подсказать современным родителям 
способы духовно-нравственного, православного воспитания детей.

КаК приоБрести дрУЗеЙ
Ликас был прекрасный пастух и превосходил красотою всех своих сверстников, однако не было у него друзей. 

Хотя молодые пастухи и не ненавидели его, но никогда его не посещали. Он проводил время один и в скуке, и 
потому был несчастлив, ибо без друзей счастливым быть невозможно. 

«Я заставляю их приходить ко мне, - сказал он однажды, - украшу мой шалаш так, чтобы лучше его не было. 
Здесь насажу я роз, а там разведу виноград. В саду моем сделаю посередине беседку, а по сторонам посажу 
деревьев длинными рядами. Может быть, красота моего шалаша, приманит ко мне диких моих соседей». Он 
исполнил все это, но никто к нему не приходил. 

«Надобно иметь больше овец, - сказал он в другой раз, - богатых людей все любят. Стану стараться умножить 
свое стадо!» Он начал стараться умножать свое стадо и сделался в короткое время самым богатым пастухом. 
Соседи его завидовали ему, однако никто к нему не приходил. 

«Наконец догадался я, что мне делать, - говорил Ликас сам себе с нетерпеливостью, - я стану сердиться на 
суровых моих соседей, буду ходить гордо и с пасмурным видом, и не стану никому кланяться. Тогда они будут 
приходить ко мне и спрашивать: «Ликас, за что ты на нас сердишься?» И начнут меня посещать». Он поступал 
так, но пастухи смеялись над ним между собою и не приходили к нему. Ликасу было то весьма прискорбно.

Наконец пошел он сам к пастухам и спросил у них: «Для чего вы ко мне не приходите? Разве вы меня не лю-
бите?» Они отвечали ему: «Почему ты сам к нам не приходишь? Разве ты нас не любишь?» 

Тогда Ликас узнал, что надобно ему самому любить, если хочешь быть любим, да и нашел себе многих 
приятелей. 

Из первого в России журнала для детей “Детское чтение для сердца и разума”
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12 ПРИЧИН ПОСТУПИТЬ В НАШ КОЛЛЕДЖ

Частное  профессиональное  образовательное учреждение

КОЛЛЕДЖ «Добрая школа на Сольбе»    
при Николо-Сольбинском женском монастыре

принимает абитуриентов на специальности:
- хоровое дирижирование,
- поварское и кондитерское дело,
- конструирование, моделирование и технология швейных изделий.

По окончании колледжа выпускницы получают два диплома: 
диплом государственного образца о среднем профессиональном образовании 
и внутрицерковный диплом.

Сроки обучения:
На базе 9 классов – 3 года 10 месяцев
На базе 11 классов – 2 года 10 месяцев

Наш колледж находится при женском монастыре, поэтому в нем учатся только девушки.

Форма обучения очная.
Обучение, проживание 
и питание бесплатное.

Контакты:
Тел.: +7 (915) 970 2335 (УЧЕБНАЯ ЧАСТЬ)
Email: college@solba.ru

Ярославская обл., 
Переславский р-н, местечко Сольба

Проект осуществляется с использованием гранта Президента Российской Федерации 

СВЕТСКОЕ И ЦЕРКОВНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ
«Добрая школа на Сольбе» - первый и 

единственный православный колледж в 
России. Имеет лицензию, государствен-
ную аккредитацию и конфессиональное 
представление. Обучение по государ-
ственным образовательным стандартам 
сочетается с православным компонентом.

2 ДИПЛОМА
По окончании колледжа выпускницы 

получают диплом государственного об-
разца о среднем профессиональном об-
разовании и внутрицерковный диплом. 
Таким образом они могут с успехом ра-
ботать как в светских, так и в церковных 
учреждениях.

ВОСТРЕБОВАННЫЕ СПЕЦИАЛЬНОСТИ
•  Хоровое дирижирование, регент
•  Поварское и кондитерское дело
• Конструирование, моделирование и 

технология швейных изделий.

ПОСТУПЛЕНИЕ ПО РЕЗУЛЬТАТАМ 
СОБЕСЕДОВАНИЯ

Условие поступление в колледж – собе-
седование. У нас учатся студенты более 
чем из 25 регионов РФ, а также из ближне-
го и дальнего зарубежья. 

ПОМОЩЬ В ТРУДОУСТРОЙСТВЕ
Образовательная программа колледжа 

ориентирована на требования работода-
телей. Монастырь сотрудничает с работо-
дателями и оказывает помощь в трудоу-
стройстве выпускников.

БЕСПЛАТНОЕ ОБУЧЕНИЕ И ПРОЖИВАНИЕ
В нашем колледже обучение бесплат-

ное. Проживание на территории Нико-
ло-Сольбинского женского монастыря в 
монастырских корпусах. Студентки живут 
в уютных комнатах по 3 человека. 

ЗДОРОВОЕ ПИТАНИЕ
Студенткам колледжа предоставляется 

бесплатное трехразовое питание. Пища 
вкусная и здоровая. В рацион включены 
натуральные экологически чистые про-
дукты от монастырского хозяйства. Со-
блюдаются все православные посты. 

ОХРАНЯЕМАЯ ТЕРРИТОРИЯ
Территория монастыря охраняется, ве-

дется круглосуточное видеонаблюдение. 
Выход студенток за территорию возможен 
только в сопровождении воспитателей.

ХОРОШАЯ ЭКОЛОГИЯ
Монастырь находится в лесу, далеко от 

больших городов. В радиусе 70 км нет ни-
каких промышленных предприятий. У нас 
действительно хорошая экология, чистый 
воздух, тишина и уединение – идеальные 
условия для сосредоточенной учёбы.

ДУХОВНАЯ СРЕДА
Отличительными особенностями нашего 

колледжа является то, что студентки постоян-
но находятся в духовной среде, которая задаёт 
им высокие духовно-нравственные ориенти-
ры. Они участвуют в Таинствах Церкви, видят 
перед глазами добрый пример сестер. В кол-
ледже царит атмосфера доброжелательности, 
доверия, поддержки и взаимопонимания. 

ТВОРЧЕСКИЕ ЗАНЯТИЯ В МОНАСТЫР-
СКИХ МАСТЕРСКИХ

Помимо учебных дисциплин студентки 
колледжа имеют возможность получить 
профессиональные навыки и раскрыть 
свои творческие способности в мона-
стырских мастерских: керамической, вы-
шивальной, швейной, пряничной, мастер-
ской по изготовлению мыла.

МЕДИЦИНСКОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ
В монастыре есть медицинский центр, 

аптека и постоянная дежурная медсестра. 
Студентки колледжа во время учебы про-
ходят диспансеризацию и лечение в луч-
ших Московских клиниках.
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поеЗдКа
В НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ 

ЖЕНСКИЙ МОНАСТЫРЬ 
И ПОСЕЩЕНИЕ ТРОИЦЕ-СЕРГИЕВОЙ ЛАВРЫ

21 февраля, 27 марта

   ПРОГРАММА ПОЕЗДКИ:
обзорная экскурсия по Николо-Сольбинскому монастырю 

с посещением шести храмов; монастырский обед; свободное время 
для совершения покупок, посещения источника (тара продается в 
иконной лавке) и вечернего богослужения (по желанию); за допол-
нительную плату экскурсия на колокольню – 100 р./чел.

отъезд в Троице-Сергиеву Лавру в 18:15
Троице-Сергиева Лавра, свободное посещение (40 минут).
Стоимость – 1750 р. чел.
В стоимость входит:
–транспортное обслуживание автобусом туристического класса;
– экскурсии согласно программе;
– обед в монастыре;
– услуги гида-сопровождающего.

Продолжительность поездки – 14 часов (ориентировочно)
Место сбора м. ВДНХ, с правой стороны от гостиницы «Космос»
Время сбора – 07:45
Время отправления – 08:00
Автобус с табличкой «Центр РЕШЕНИЕ»
Для оформления экскурсии свяжитесь по телефонам:
+7-962-936-65-39 – Светлана
+7-916-661-95-60 – Мария

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА ОБЪЯВЛЕНИЯ 

     
                       ***
Спасибо всем, кто нам мешает,
Кто нам намеренно вредит,
Кто наши планы разрушает,
И нас обидеть норовит!

О, если б только эти люди 
Могли понять какую роль 
Они играют в наших судьбах,
Нам причиняя эту боль!

Душа, не знавшая потери,
Душа, не знавшая обид,
Чем счастье в жизни будет мерить? 
Прощенья радость с чем сравнит?

Ну, как мудреть и развиваться 
Без этих добрых злых людей?
Из ими созданных препятствий 
Возникнут тысячи идей,

Наполненных добром и светом!
И повторю я им сто раз:
«Спасибо вам, за всё за это,
Ну что б мы делали без вас?

Валентин Гафт

П р о с и м   В а с 
не использовать 
газету в быто-
вых целях. Луч-
ше передайте ее 
Вашим друзьям.


